



EL AUGE DEL NARCOTRÁFICO EN LATINOAMÉRICA: CAUSAS, IMPACTO Y DESAFÍOS

En un mundo donde el crimen organizado se expande sin límites, Latinoamérica enfrenta una crisis sin precedentes. El auge del narcotráfico redefine economías, corrompe instituciones y amenaza la estabilidad global. ¿Cómo detenerlo antes de que sea demasiado tarde?

Entrevista con César Guedes - Ferreyros

Febrero 2025

En esta edición, tenemos el honor de entrevistar a César Guedes, un experto de reconocimiento internacional con décadas de experiencia en seguridad, gobernabilidad y lucha contra el narcotráfico. Hoy analizamos el preocupante incremento del narcotráfico en Latinoamérica y sus repercusiones a nivel regional y mundial.

EL AUGE DE LA PRODUCCIÓN DE COCAÍNA Y SUS CONSECUENCIAS GLOBALES

Los últimos años han evidenciado un incremento alarmante en la producción y tráfico de cocaína, con repercusiones significativas a nivel global. Según el Informe Mundial sobre Drogas 2024 de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC), la producción de cocaína alcanzó un nuevo récord en 2022, con 2.757 toneladas de cocaína pura, representando un aumento del 20% respecto al año anterior y triplicando los volúmenes registrados en 2013 y 2014.

En Colombia, la superficie cultivada con coca llegó a 253.000 hectáreas en 2023, un incremento del 10% en comparación con el año anterior y el nivel más alto en más de dos décadas. Este crecimiento se concentró principalmente en los departamentos de Cauca, Chocó, Putumayo, Norte de Santander y Nariño.

“Colombia sigue siendo el mayor productor de coca con el 65% del total mundial de las áreas de cultivo; seguido del Perú con el 27% y Bolivia con el 8%”



CÉSAR GUEDES



EXPERTO DE RECONOCIMIENTO INTERNACIONAL

Con amplia experiencia en diversas organizaciones de la ONU, incluyendo UNODC, UNDP y UNIDO. Actividad en países como Guyana, China, Corea del Norte, Perú, Panamá, Bolivia, Pakistán, Mozambique, Afganistán, Vietnam, así como en Bonn (Alemania) y Viena (Austria). Experimentado en la dirección de equipos diversos, interdisciplinarios y multiculturales (incluyendo organismos gubernamentales, ONGs y organizaciones multilaterales).

El aumento en la producción y tráfico de cocaína ha generado consecuencias significativas a nivel global. La expansión hacia mercados en África, Asia y Oceanía indica una globalización creciente del tráfico de esta droga. Además, el auge del narcotráfico se asocia con un incremento de la violencia y enfrentamientos entre bandas criminales, amenazando la estabilidad social y política de las naciones afectadas.

“El narcotráfico no solo financia el crimen organizado, sino que también refuerza desigualdades que perpetúan su crecimiento”

En cuanto a la dinámica económica del narcotráfico, los márgenes de ganancia continúan siendo extraordinarios. Aunque no se proporcionan datos específicos en el informe de 2024, se mantiene la tendencia de que, mientras los cárteles generan miles de millones en ganancias, los campesinos cocaleros permanecen en condiciones de pobreza y bajo el control de grupos armados. La violencia en las zonas de cultivo es constante, y las opciones de ingresos alternativos siguen siendo limitadas.

Es relevante destacar que, según el informe de la UNODC, la producción de cocaína ha aumentado, alcanzando un récord de 2.757 toneladas en 2022, un aumento del 20% con respecto a 2021 mientras que el consumo de cocaína ha aumentado situándose a unos 23 millones de consumidores en 2022. Este incremento en la demanda contribuye a la expansión de los mercados y a las dinámicas mencionadas anteriormente.

EXPANSIÓN DEL NARCOTRÁFICO DESDE LA PANDEMIA

La pandemia de COVID-19 (2019 – 2021) disparó el consumo de drogas, aumentando la demanda de cocaína, mientras la crisis económica debilitaba la presencia estatal y facilitaba la expansión del narcotráfico. Los cárteles aprovecharon la inestabilidad para ampliar cultivos, consolidar nuevas rutas y extender su influencia. Este fenómeno se replicó en otras regiones, con un aumento en la producción de opio en Asia y el tráfico de cannabis en otros mercados. En un mundo en crisis, el narcotráfico no solo resistió, sino que se expandió y diversificó.





LA DINÁMICA ECONÓMICA DEL NARCOTRÁFICO

El narcotráfico representa una de las economías ilícitas más lucrativas a nivel global, caracterizada por márgenes de ganancia excepcionales.

En países como Colombia y Perú, el costo de producción de un kilogramo de cocaína ronda los 1.000 dólares, pero su valor se incrementa drásticamente a medida que avanza por las rutas de tráfico. En los puertos de exportación llega a los 3.500 dólares, alcanza los 12.000 en México y oscila entre 25.000 y 35.000 dólares en Estados Unidos.

“En Europa, el precio puede alcanzar los 50.000 dólares, y en mercados como Australia, Asia o Medio Oriente, puede hasta superar los 400.000 dólares”

Este esquema convierte a la droga en un activo primordial para redes criminales sofisticadas, que acumulan fortunas mientras los agricultores coccaleros permanecen en condiciones de pobreza y bajo el yugo de grupos armados. Las zonas de cultivo enfrentan una violencia persistente, y las oportunidades de ingresos alternativos siguen siendo escasas. Aunque se han implementado programas de sustitución de cultivos, muchos no prosperan debido a la carencia de infraestructura y acceso a mercados viables.



“El panorama continua preocupante en cuanto a la producción, tráfico y consumo de cocaína, con implicaciones profundas en la seguridad, economía, el medio ambiente y salud a nivel global”

César Guedes

**Lateinamerikanisches
Akademisches
Kulturzentrum LAK**
Wagramer Straße 23/1/2/3
1220 Wien
Österreich
E-Mail: office@lak.or.at
Una contribución de:
Alcides Benavente Ponce
Manuela Scheffel
Álvaro Vertiz Moncada

